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A vice-governadora eleita Priscila Krause apontou ontem, na primeira reunião das equipes de transição do atual e do

futuro governo do estado, o enfrentamento à Covid-19, o início do ano letivo na rede pública estadual e o planejamento

do carnaval como prioridades a serem discutidas pelo grupo. A reforma administrativa apresentada como prioridade

pela governadora eleita Raquel Lyra também foi ponto de pauta da reunião de ontem. Política 3

Aulas, Covid e carnaval na lista
deprioridades da transição

Após dois anos, o maior bloco do

mundo volta a desfilar, homenageando

seu fundador. Vida Urbana 12

Viver 10

Os “vovôs”
da Copa do
Mundo
Conheça alguns veteranos

commais de 37 anos que vão

ao Catar para disputar sua

última Copa doMundo.

Esportes 14

CATAR

GOVERNOREDUZ ESTIMATIVADE INFLAÇÃO
A Secretaria de Política Econômica do Ministério da Economia manteve a projeção para o

crescimento da economia este ano e reduziu a estimativa oficial para a inflação. Economia 6

FESTA DO MORRO

VIRA PATRIMÔNIO

A Festa do Morro da Conceição vai se

tornar Patrimônio Cultural Imaterial

de Pernambuco. Após dois anos, as

procissões serão retomadas. Vida Urbana 11

CENTENÁRIO

Galo daMadrugada
vai celebrar vida
de Enéas Freire

MÚSICA

LINIKER FAZ
HISTÓRIA NO
GRAMMY
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As avenidas do Recife
Avenida Boa Viagem:enida Boa Viagem: É uma das

mais bonitas e, sem dúvida, a mais
charmosa da cidade. Começa na Ave-
nida Antônio de Góes e vai até a Ave-
nida Armindo Moura, no limite en-
tre o Recife e Jaboatão dos Guarara-
pes. Tem 7 km de extensão e atraves-
sa os bairros do Pina, Boa Viagem e
Setúbal, que muitos já chamam de
bairro. Começou a existir no início
do Século 20. Antes era uma estra-
da de areia utilizada por pescado-
res, ligando as praias da Zona Sul.
Inicialmente foi chamada de Ave-
nida Beira Mar. Sua estrutura atual
começou a existir há 96 anos quan-
do a chamada Avenida da Ligação,
a atual Herculano Bandeira, come-
çou a ser construída, visando ligar
a cidade às praias do Pina e Boa Via-
gem, então isoladas apenas com ca-
sas de pescadores. Em 1924, quando
Boa Viagem passou a ser mais conhe-
cida pelos recifenses, o governador
Sérgio Loreto determinou a constru-

ção da avenida. em 21 de outubro de
1924. Ele, com sua comitiva, foi de
bonde até a Ponte do Pina, numa li-
nha de cinco quilômetros que a com-
panhia ferroviária Tramways cons-
truiu por pressão do governador. A
primeira viagem estava prevista pa-
ra acontecer apenas em 1931, mas
o governador Sérgio Loreto pressio-
nou para adiantar os serviços. O go-
vernador foi de bonde do Recife an-
tigo até a Ponte do Pina. De lá, se-
guiu para a Avenida Boa Viagem, nu-
ma comitiva com mais de 300 au-
tomóveis. Acompanhando todo seu
percurso, no final do Século 20 foi
construído o calçadão. Quando foi
inaugurada, houve um momento de
descoberta do mar e da modernida-
de. Nos primeiros dez anos, o desen-
volvimento do bairro se deu no en-
torno da igrejinha de Nossa Senho-
ra da Boa Viagem, na praça do ter-
minal. Nela foi construído o Hotel
Boa Viagem, durante anos o princi-
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No dia 16 de novembro de 2022 co-
memoramos o centenário do ilustre
José Saramago.

José Saramago foi um escritor,
poeta, contista, dramaturgo e jor-
nalista português. É considerado a
maior expressão da literatura por-
tuguesa contemporânea.

Foi o primeiro escritor em língua
portuguesa a receber o Prêmio Nobel
de Literatura, em 1998, e merece to-
das as homenagens.

Lindas são as palavras em seu poe-
ma A Viagem, que abaixo é transcri-
to um trecho.

“A viagem não acaba nunca. Só os via-
jantes acabam. E mesmo estes podem pro-
longar-se em memória, em lembrança,
em narrativa. Quando o visitante sen-
tou na areia da praia e disse:

“Não há mais o que ver”, saiba que não
era assim. O fim de uma viagem é ape-
nas o começo de outra. É preciso ver o que
não foi visto, ver outra vez o que se viu
já, ver na primavera o que se vira no ve-
rão, ver de dia o que se viu de noite, com
o sol onde primeiramente a chuva caía,
ver a seara verde, o fruto maduro, a pe-
dra que mudou de lugar, a sombra que
aqui não estava. É preciso voltar aos pas-
sos que foram dados, para repetir e pa-
ra traçar caminhos novos ao lado deles.
É preciso recomeçar a viagem. Sempre.”

Nessas poucas palavras ele dá uma
aula sobre a importância da percep-
ção para que a nossa vida ganhe um
brilho especial, uma percepção como
daqueles amantes das artes.

Infelizmente, estamos vivendo no
tal do “Mundo Líquido”, termo que

ficou famoso através do sociólogo
polonês Zygmunt Bauman, no qual
tudo virou descartável, até mesmo
os relacionamentos.

Um mundo em transe e em coma,
onde não se consegue mais sentir o
calor de olhar nos olhos e mergulhar
na beleza das pessoas e do mundo
que nos cerca.

Essa preocupação com esse estado
fluido que constitui a vida em socie-
dade não é uma novidade. No sécu-
lo 19, por exemplo, Karl Marx já mos-
trava em suas reflexões, especialmen-
te em sua principal obra – O Capital -,
uma inquietude em relação ao cará-
ter instável e extremamente dinâmi-
co do capitalismo e ainda no século
20 o economista Joseph Schumpeter
destacava preocupação semelhante.

Centenário de José Saramago

Sérgio Ricardo Araújo Rodrigues *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Como podemos ver as potencialida-
des das pessoas e do ambiente se tudo
é fugaz e se desfaz em nossas mãos?

Felizmente diversos movimentos
buscam “recuperar o tempo perdi-
do” da Sociedade que chamo aqui
de “em transe”.

Com clara influência de minha
esposa gastrônoma Tiana Marques
de Paula destaco um movimento de-
nominado “Slow Food” que tem pro-
posta semelhante àquela promovi-
da por Saramago.

O “Slow Food” foi criado por Carlo
Petrini e um grupo de ativistas, na
década de 1980, com o objetivo ini-
cial de defender as tradições regio-
nais, a boa comida, o prazer gastro-
nômico e um ritmo lento de vida.

O movimento cresceu em mais de
duas décadas de história, envolven-
do uma abordagem inclusiva do ali-
mento, reconhecendo os fortes vín-

culos entre prato, planeta, pessoas,
política e cultura.

O Slow Food representa um mo-
vimento global envolvendo milha-
res de projetos e milhões de pessoas,
em mais de 160 países e não se basta
em ter uma boa refeição, ele busca
um reencontro com o belo e precioso.

Em um de meus textos tratei so-
bre a preciosidade do tempo e des-
taco que algo só pode ser precioso
pelo valor que é concebido a um de-
terminado bem, tal qual pensou Ga-
briel García Márquez.

Como meu tempo pode ser pre-
cioso se não o consigo contar ade-
quadamente.

Revisitemos a viagem proposta
por José Saramago e revisitemos
nosso conceito de tempo e de vida.

* Advogado e professor uni-
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pal da cidade. Depois, aconteceu a
expansão com a construção de pré-
dios modernos. Na fase inicial tinha
duas faixas, separadas por uma cal-
çada com as luminárias. Depois, vi-
rou faixa única. Foram construídas
torres para os guardas salva vidas.
Sua numeração, durante anos, ser-
via para dividir Boa Viagem, pelo nú-

mero desses postos. Uma exigência
do Código de Obras obriga a separa-
ção entre os prédios, evitando que
se forme uma parede de concreto.
Aos poucos foram surgindo os edi-
fícios. Alguns ficaram famosos, co-
mo o Acaiaca, o Castelinho, o Holi-
day, o Califórnia, o Caiçara. Numa
das extremidades, surgiu o Cassino
Americano, que foi também boate,

prostíbulo, restaurante e hoje es-
tá abandonado. No número 4.000 o
empresário Adelmar da Costa Car-
valho construiu a casa-navio, répli-
ca de um transatlântico. Conta a
história, que na véspera de ser con-
siderado patrimônio, foi derrubada
para dar lugar a um edifício. Atual-
mente a avenida tem uma vida pu-
jante, com seus quiosques, palco de
grandes eventos, como o réveillon e
eventos de carnaval. A Padaria Boa
Viagem é palco de grandes eventos
políticos e sociais. Na avenida estão
alguns dos mais famosos hotéis da
nossa cidade. Com belos edifícios,
tornou-se, digamos, um show room
de projetos de famosos arquitetos. A
Avenida Boa Viagem tem três praci-
nhas, conhecidas como 1º Jardim, 2º
Jardim (a mais badalada com vários
restaurantes) e 3º Jardim.

Avenida Conselheiro Aguiar:Avenida Conselheiro Aguiar: Tem
seu nome em homenagem a João
José Ferreira de Aguiar, o Barão de
Catuama, que era conhecido como
Conselheiro Aguiar, que foi um ma-

gistrado, político, professor e jorna-
lista, trabalhando no Diario de Per-

nambuco. Diferentemente da Ave-
nida Boa Viagem e da Rua dos Nave-
gantes, que são paralelas e, que prio-
rizam edifícios residenciais, come-
ça na Praça de Boa Viagem e vai até
a Avenida Antônio de Góes, sendo
mais voltada para o comércio, com
agências bancárias, padarias, pos-
tos de gasolina, supermercados, ga-
lerias comerciais, restaurantes. Du-
rante muitos anos foi mão dupla, até
formar um binário com a Avenida
Domingos Ferreira. Tem no roteiro
o Edifício Holiday, com arquitetura
modernista, que foi, há alguns anos,
com problemas de estrutura, inter-
ditado e se transforou num triste vi-
sual de Boa Viagem. Numa das ex-
tremidades da Conselheiro Aguiar,
fica o Teatro Barreto Júnior, que co-
meçou como cinema e se transfor-
mou numa opção de lazer no bair-
ro, dentro do projeto do Polo Pina,
sucesso durante um bom tempo.

* Jornalista

Com belos edifícios, a

Avenida Boa Viagem

tornou-se, digamos, um

show room de projetos

de famosos arquitetos
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Aulas, Covid e carnaval
na lista de prioridades
Equipes de transição dos governos atual e eleito, na primeira reunião, acertaram

que informações solicitadas devem ser entregues àmedida que ficarem prontas

A
vice-governadora elei-
ta Priscila Krause (Ci-
dadania) apontou on-

tem, na primeira reunião das
equipes de transição do atual
e do futuro governo do estado,
o enfrentamento da Covid-19, o
início do ano letivo na rede pú-
blica estadual e o planejamento
do carnaval como os prioridades
a serem discutidos pelo grupo.

“Temos um foco nas aulas e
como o governo está se organi-
zando para o aumento dos casos
de Covid. Estamos combinando
procedimentos”, afirmou Prisci-
la. De acordo com ela, outra preo-
cupação do governo eleito é sa-
ber como está sendo planejado o
carnaval e qual o suporte ofere-
cido pelo estado aos municípios.

Apenas no primeiro momento
a reunião foi aberta à impren-
sa. A portas fechadas, o secre-
tário estadual da Fazenda, Dé-
cio Padilha, apresentou dados
gerais das finanças de Pernam-
buco, o que será detalhado em
próximas reuniões por áreas.

Priscila afirmou que a saúde
financeira do estado é uma das
preocupações do futuro gover-
no. Segundo ela, o objetivo da
equipe de transição é saber o que
tem programado para 2023, do
ponto de vista financeiro, para

se “ter um diagnóstico mais pre-
ciso e planejar bem os primei-
ros meses de governo”.

Coordenador da equipe de
transição do governo Paulo Câ-
mara (PSB), o secretário da Ca-
sa Civil, José Neto, disse que o
estado tem um nível de respon-
sabilidade fiscal muito grande.
“As finanças estão todas orga-
nizadas e o governo eleito po-
de ter certeza de que estamos
com boa saúde fiscal”, pontuou.

Ainda, segundo José Neto, o
governador orientou que tudo
o que fosse solicitado pela ges-
tão eleita fosse disponibiliza-
do. “E com a máxima celerida-
de possível”, reforçou. Desde 9
de novembro, quando houve o
primeiro encontro de transição,
a equipe da governadora eleita
Raquel Lyra (PSDB) fez 16 pedi-
dos de informação ao governo.

Priscila, que coordena a tran-
sição pelo governo Raquel Lyra
(PSDB), afirmou que o pedido fei-
to ao governo Paulo Câmara foi
de que os dados requeridos pe-
la futura gestão fossem envia-
dos na medida que as informa-
ções fossem ficando prontas. Ao
todo, 16 ofícios com pedidos de
informação foram protocolados.

Sobre as solicitações, o secre-
tário estadual José Neto disse

que o governador orientou que
tudo o que fosse solicitado pela
gestão eleita fosse disponibiliza-
do. “E com a máxima celerida-
de possível”, reforçou. A legisla-
ção estadual determina que os
dados requeridos na transição
sejam entregues em até 15 dias.

REFORMA

A reforma administrativa apon-
tada como prioridade pela gover-
nadora eleita também foi ponto
de pauta da reunião de ontem,
realizado no escritório da tran-
sição, em Santo Amaro, bairro
do Recife. Raquel Lyra anunciou
o ponto como prioridade em re-
união, nesta quarta-feira, com
56 deputados estaduais eleitos
ou da atual legislatura.

Pela complexidade da refor-
ma, José Neto afirmou que a
resolução do tema deve seguir
o calendário oficial da transi-
ção de governo, cujo prazo se
estende até o dia 31 de dezem-
bro deste ano, data limite para
a troca de gestão.

“Vamos resolver as deman-
das solicitadas não só através
dos ofícios formais, como tam-
bém através de reuniões espe-
cíficas com as secretarias com-
petentes”, finalizou o secretá-
rio da Casa Civil.

Y
Ê
D
O

L
E
O
N
E
L
/D

IV
U
LG

A
Ç
Ã
O

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Boa vizinhança
Empostagemnas redes sociais, a governadora eleitaRaquel

Lyra (PSDB) fez uma sinalização ao colocar uma foto em tom
de boa vizinhança com a senadora eleita Teresa Leitão (PT).
Na publicação, a tucana comenta: “Pernambuco elegeu 3mu-
lheres neste anopara o Senado eogovernodo estado. É a pri-
meira vez na história que um estado terá governadora, vice-
-governadora e senadora! Priscila Krause é minha vice e par-
ceira de caminhada. Estivemos juntas com a senadora eleita
Teresa Leitão para falar do que nos une: o amor por Pernam-
buco. Durante a campanha estávamos em lados opostos,mas
agora é hora de união”. A senadora havia, em primeiro mo-
mento, se colocado comooposição ànovagestão,masos âni-
mos parecem ter se acalmado entre as duas partes após a re-
união de Raquel com o Legislativo pernambucano, realizada
nesta semana. O gesto pode ser bem visto e trazer junto com
Teresa a ala mais ‘cética’ do Partido dos Trabalhadores.

Urgência I
Na reunião entre as equipes

de transição do atual gover-

nador, PauloCâmara (PSB),

e da governadora eleita, Ra-

quel Lyra (PSDB), ontem, a

coordenadora do processo

por parte da nova gestão,

Priscila Krause (Cidadania),

solicitouaosecretáriodaCa-

sa Civil, JoséNeto, celerida-

denadisponibilizaçãode in-

formações sobre três pau-

tas imediatas: Carnaval, iní-

ciodoano letivoeonovosur-

todeCovid-19. Segundoela,
esses pontos têmmaior im-
portância pela pouca janela
de tempo entre a transição
das duas gestões: “É uma
preocupaçãogeral doponto
de vista da saúde financeira
doestado, dopontodevista
doque temprogramadopa-
ra frente, paraagentepoder
terumdiagnósticomaispre-
ciso e planejar bem os pri-
meirosmeses de governo”.

Urgência II
Emfalaà imprensa, JoséNe-
to disse que “o governador
Paulo Câmara orientou que
tudo o que fosse solicitado
pela nova gestão fosse dis-
ponibilizado, e com a máxi-
ma celeridade possível”. No

entanto,osecretárionãode-
talhou como está o anda-
mento dos dados já solicita-
dos, nem determinou datas
específicasparaadisponibi-
lização das informações.

Economia circular
Osistemadeproduçãoecon-
sumoqueviabiliza o reapro-
veitamento e a reciclagem
demateriais e produtos, co-
nhecidocomoEconomiaCir-
cular, vai ganhar uma políti-
ca de incentivo emPernam-
buco.SubstitutivodaComis-
são de Justiça prevendo a
medida foi acatadoporuna-
nimidade, na Comissão de
EducaçãodaAssembleiaLe-
gislativa. A iniciativa de cria-
ção da política pública foi
apresentada pelo deputado
HenriqueQueirozFilho (PP).

PerdeuMané
OministroAlexandredeMo-
raes, do Supremo Tribunal
Federal (STF), determinouo
bloqueiodecontas ligadasa
43pessoas físicase jurídicas
suspeitasdeligaçãocomatos
quequestionamo resultado
das eleições. APolícia Fede-
ral deve tomar o depoimen-
to de todos os alvos no pra-
zo de dez dias.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Dino quer devolução de
armas de grosso calibre
O senador eleito defende o recadastramento dos clubes de tiro e o emprego do

conceito do Estatuto do Desarmamento para que haja um controle da violência

C
otado para assumir o Mi-
nistério de Justiça e Segu-
rança Pública, o senador

eleito Flávio Dino (PSB-MA) de-
fendeu, ontem, a devolução de
armas de grosso calibre. Ao co-
mentar os decretos pró-armas
do presidente Jair Bolsonaro
(PL), o socialista, que faz par-
te da equipe de transição, dis-
se que o grupo estuda revogar
certas decisões que facilitam a
compra de armas. Dino coorde-
na o grupo técnico de Justiça e
Segurança Pública da transição.

“Existe direito adquirido a fa-
roeste? Não. Existe direito ad-
quirido a andar com fuzil, me-
tralhadora? Não. Imaginemos
a questão de um medicamento
que hoje é permitido e amanhã
passa a ser proibido. Alguém
terá direito adquirido a conti-
nuar a tomar o medicamento?
Não”, afirmou.

Para o senador eleito, o con-
ceito a ser seguido deve ser o
do Estatuto do Desarmamen-
to. “E o que está em circulação,
provavelmente, haverá uma
modulação, no sentido de que
aquilo que for de grosso cali-

bre, por exemplo, deve ser de-
volvido”, disse.

Ao falar sobre os clubes de ti-
ros, que acabaram se populari-
zando nos últimos anos, Dino
disse que os clubes precisam
passar por recadastramento.
“Vai haver fechamento gene-
ralizado de clubes de tiro? Se-
guramente, não. Mas não pode
ser algo descontrolado, não po-
de ser liberou geral, porque to-

dos os dias os senhores [jorna-
listas] noticiam tiros em lares,
em vizinhança, em bares e res-
taurantes de pessoas e cuja ob-
servação estão lá nas matérias
dos senhores, possuía registro
de CAC. Então mostra que esse
conceito realmente fracassou e
aquilo que fracassou deve ser re-
visto”, acrescentou.

O senador eleito, em resposta

a críticas feitas pela baixa parti-
cipação de policiais no grupo de
trabalho de Justiça e Segurança
Pública afirmou que “todas as
corporações serão ouvidas, sem
exceção, com todos os seus seg-
mentos, os agentes, os delega-
dos, os peritos”. Segundo ele, o
contato inicial com as forças de
segurança caberá aos 17 relato-
res de temas específicos que se-
rão divulgados hoje.

“Eu quero sublinhar isso, que
foi uma decisão e uma preocu-
pação do grupo: garantir que to-
dos sejam ouvidos. Mais do que
um direito, é um dever da nos-
sa parte. Inicialmente pelos re-
latores setoriais e depois, é cla-
ro, eles vão poder buscar o mi-
nistro — quem quer que venha
a ser ele — o vice-presidente da
República e o presidente da Re-
pública”, explicou.

Alguns setores vêm critican-
do a baixa participação de poli-
ciais no grupo de trabalho. Há
apenas um, o delegado da Polí-
cia Federal Andrei Passos Rodri-
gues. E não há policiais milita-
res ou civis na composição. (Cor-
reio Braziliense e Estado de Minas)

A relação com as Forças Ar-
madas é outro ponto sensível
da equipe de transição do go-
verno Lula. Entre os 285 no-
mes indicados, até agora, pa-
ra compor a equipe que dese-
nhará as linhas-mestras do fu-
turo governo não há um úni-
co integrante da ativa ou da
reserva. Interlocutores do gru-
po de transição sugerem que
está havendo dificuldades em
incluir os militares - dizem
apenas que “conversas estão
ocorrendo” com representan-
tes da caserna. Segundo fon-
tes, a definição do grupo da
Defesa ainda não foi divulga-
da por ser uma área que “de-
ve ser bem escolhida”.

Mas, na divulgação dos no-
mes, Alckmin deu a enten-
der que a adversidade em re-
lação aos militares pode estar
diretamente ligada à associa-
ção que têm com o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL). Tanto
que o vice-presidente eleito
fez questão de frisar que ou-
tro setor muito identificado
com o bolsonarismo, as polí-
cias, será chamado a partici-

par do grupo técnico de Justiça
e Segurança Pública. Ele afir-
mou que haverá representan-
tes das polícias Federal, Rodo-
viária Federal, Civil, Militar,
além das Guardas Municipais.

Entre os escalados para cui-
dar do tema estão o delegado
federal Andrei Passos (respon-
sável pela segurança de Lula
durante a campanha), o advo-
gado do presidente eleito, Cris-
tiano Zanin, o senador eleito
Flávio Dino (PSB-MA), o sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM) e o
deputado federal Paulo Teixei-
ra (PT-SP). Além de ouvir as de-
mandas das polícias, essa in-
clusão demonstra o interesse
de aproximação por parte do
governo eleito com as forças
de segurança.

“Temos inúmeras forças de
segurança. Vamos ter que fa-
zer um bom diálogo, ouvi-las
nesse período de transição e
também poder acatar suges-
tões que trouxerem”, expli-
cou Teixeira. De acordo com
o deputado, a primeira reu-
nião do grupo será realizada
hoje. (Correio Braziliense)

O ex-ministro da Fazenda
Guido Mantega anunciou on-
tem que renunciou à indica-
ção para compor o grupo téc-
nico de Economia do gabine-
te de transição. A renúncia foi
realizada por uma carta enca-
minhada ao coordenador-ge-
ral do gabinete, o vice-presi-
dente eleito Geraldo Alckmin
(PSB). No documento o ex-mi-
nistro apontou que pressões
de adversários poderiam tu-
multuar o processo de tran-
sição para o governo do pre-
sidente eleito Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT).

Mantega, que foi condena-
do pelo Tribunal de Contas
da União (TCU) pelas pedala-
das fiscais, está impedido de
exercer qualquer função públi-
ca até o ano 2030, decisão que

ele está recorrendo na justiça.
O ex-ministro atuaria na

equipe de transição de Lula
como voluntário, sem exer-
cer nenhuma função públi-
ca em função da condena-
ção, mas optou pelo afasta-
mento por entender que sua
presença geraria mais desgas-
tes. “Aceitei trabalhar na equi-
pe como colaborador não re-
munerado, sem cargo públi-
co, para não contrariar a de-
cisão que me impedia de exer-
cer funções públicas por oito
anos”, diz Mantega. “Mesmo
assim essa minha condição
estava sendo explorada pe-
los adversários, interessados
em tumultuar a transição e
criar dificuldades para o no-
vo governo”, emenda. (Henri-

que Lessa, do Correio Braziliense)

VALTER CAMPANATO/ AGÊNCIA BRASIL

Ex-governador doMaranhão está entre os cotados para assumir o Ministério da Justiça

Transição ainda sem
as ForçasArmadas

Mantega renuncia
participação emgrupo
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Flávio Dino afirma que

grupo de trabalho sobre

Justiça e Segurança

Pública vai ouvir todas

as corporações policiais
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Silvinei entra de férias após pedido doMPF
Procurador da República solicitou afastamento do diretor-geral da PRF na terça-feira e a decretação das férias foi dada no dia seguinte

O ministro Alexandre de
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), determinou
o bloqueio de 43 contas liga-
das a pessoas e empresas sus-
peitas de financiar atos anti-
democráticos que questionam
o resultado das eleições pre-
sidenciais deste ano. Desde o
resultado do pleito, que deu
vitória a Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), no último dia 30,
apoiadores do candidato der-
rotado, Jair Bolsonaro (PL), fa-
zem manifestações de caráter
antidemocrático. A decisão de
Moraes corre sob sigilo e foi
tomada no último dia 12. Se-
gundo ele, os bloqueios têm
o objetivo de frear a utiliza-
ção de recursos para finan-
ciar atos ilícitos e antidemo-
cráticos. Além do bloqueio das
contas dos suspeitos, a decisão
de Alexandre de Moraes orde-
na que os supostos envolvidos
deponham na Polícia Federal
no prazo de até 10 dias. (Cor-
reio Braziliense)

U
m dia após o Ministério
Público Federal (MPF) pe-
dir o afastamento do di-

retor-geral da Polícia Rodoviária
Federal (PRF), Silvinei Vasques,
a corporação decretou férias do
chefe do órgão. As férias foram
assinadas na última quarta-fei-
ra, mas somente ontem a infor-
mação chegou à imprensa. Até o
fechamento desta edição, ainda
não foi informado quanto tempo
Vasques ficará fora da função e
nem quem irá ficar em seu lugar.

Na terça-feira, o MPF solicitou
o afastamento do diretor da PRF
pelo período de 90 dias e uma
investigação por improbidade
administrativa. Segundo a pro-
curadoria, Vasques deve respon-

der por uso indevido da função,
com desvio de finalidade, além
de símbolos e imagem da insti-
tuição policial para favorecer o
presidente Jair Bolsonaro (PL).

A representação foi assinada
pelo procurador da República
Eduardo Benones, do Núcleo
de Controle Externo da Ativi-
dade Policial. “No período com-
preendido entre o anúncio ofi-
cial da candidatura e a realiza-
ção do primeiro ou segundo tur-
no das eleições, toda menção ou
referência escrita, verbal ou não-
-verbal à figura do presidente da
República e candidato à reelei-
ção, feita por agente público em
razão dessa condição, de forma
ostensiva ou velada”, escreveu o

autor da representação.
Benones ainda lembrou uma

postagem de Silvinei Vasques
nas redes sociais, um dia antes
do segundo turno, pedindo vo-
to para o Jair Bolsonaro, então
candidato à reeleição.

Não é possível [...] dissociar da
narrativa desta inicial a possibi-
lidade de que as condutas do re-
querido, especialmente na vés-
pera do pleito eleitoral, tenham
contribuídosobremodoparaocli-
ma de instabilidade e confron-
to instaurado durante o desloca-
mento de eleitores no dia do se-
gundo turno das eleições e após
a divulgação oficial do resulta-
do pelo TSE”, argumentou. (Lua-
naPatriolino, doCorreioBraziliense)
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Diretor-geral pediu voto para Jair Bolsonaro na internet

Moraes
determina
bloqueio
de contas

PROTESTOS
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Apesar da queda, novopatamar inflacionário continua acimadameta, que é de 3,5%
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O desempenho do

emprego, do setor de

serviços e da taxa de

investimento justificaram

amanutenção do PIB
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

-2,58
DOW JONES

-39,09

11/novembo 5,334
10/novembo 5,397
09/novembo 5,182 5,5975,402

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,81

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6448 0,6448
(+0,37%)

IPCA do IBGE (em%)

AGÊNCIA BRASIL

A
Secretaria de Política
Econômica (SPE) do Mi-
nistério da Economia

manteve a projeção para o cres-
cimento da economia este ano
e reduziu a es-
timativa oficial
para a inflação.
As projeções es-
tão no Boletim
Macrofiscal di-
vulgadoontem.
A projeção de
inflação pelo Índice Nacional
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) recuou de 6,3% para
5,85%. Mas ainda está acima da
meta de inflação para o ano, de-
finida pelo Conselho Monetário
Nacional (CMN) em 3,5%, com in-
tervalo de tolerância de 1,5 pon-
to percentual para cima ou para
baixo. Ou seja, o limite inferior
é 2% e o superior é 5%.

No ano, o IPCA já acumula alta
de 4,7% e, em 12 meses, o índice
total está em 6,47%. O Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor
(INPC), utilizado para estabele-
cer o valor do salário mínimo e
corrigir aposentadorias, deverá

encerrar este ano com variação
de 6%, segundo a previsão da
SPE, queda de 0,54 ponto percen-
tual em relação ao boletim ante-
rior. A projeção para o Índice Ge-
ral de Preços – Disponibilidade

Interna (IGP-
-DI), que in-
clui também
o setor ataca-
dista e o custo
da construção
civil, além do
consumidor

final, é de 6,11%, abaixo da esti-
mativa anterior de 9,44% e infe-
rior à taxa registrada em 2021,
de 17,74%.

PIB

A estimativa para o aumento do
Produto Interno Bruto (PIB, so-
ma dos bens e dos serviços pro-
duzidos no país) ficou em 2,7%,
mesmo númerodivulgado nobo-
letim anterior, em setembro. Se-
gundo a SPE, o desempenho do
emprego, do setor de serviços e
da taxa de investimento justifi-
caram a manutenção.

“Conforme salientado nos bo-
letins anteriores, já era esperada

desaceleraçãodaatividadeeconô-
mica no segundo semestre deste
ano, resultado dos efeitos defa-
sados do ciclo de ajuste da polí-
tica monetária [aumento de ju-
ros pelo Banco Central]. No en-
tanto, projeta-se que os impac-
tos advindos da elevação da taxa
de juros se reduzam ao longo do
próximo ano”, informou a SPE.

Em 2021, o PIB do Brasil cres-
ceu 4,6% (R$ 8,7 trilhões). Ape-
sar de manter a estimativa pa-
ra 2022, a SPE reduziu a previ-

são de crescimento em 2023 de
2,5% para 2,1%. Segundo o ór-
gão, o cenário externo adverso,
com a alta dos juros nos EUA e
a guerra na Ucrânia, afeta a ex-
pansão econômica no resto do
mundo. A projeção para 2024
foi mantida em 2,5%.

De acordo com o Ministério da
Economia, houve expansão no
mercado de trabalho, com a ta-
xa de desocupação caindo para
8,7% no terceiro trimestre, con-
forme a Pesquisa Nacional por

Amostra de Domicílios Contí-
nua (PNAD Contínua), do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). Segundo o IBGE,
os indicadores do setor de servi-
ços tiveram expansão anualiza-
da de 3,2% de julho a setembro.

Apesar de reconhecer a desa-
celeração da economia no tercei-
ro trimestre, a SPE espera que a
recuperação econômica se man-
tenha no quarto trimestre, pu-
xada pelos serviços e pela esta-
bilidade na agropecuária.

Estimativa de inflação cai para 5,85%
Ministério da Economia previa 6,3%, no boletim anterior. Já a projeção de crescimento do PIB para este ano foi mantida em 2,7%

IBGE

Desemprego
cai em seis
estados

A queda na taxa de de-

sempregono terceiro tri-

mestre deste ano, que

passoude9,3%para8,7%

nacomparaçãocomotri-

mestre anterior, refletiu

aumentonaocupaçãoem

só seis estados: Paraná

(-0,8 ponto percentual),

Minas Gerais (-0,9), Ma-

ranhão (-1,1), Acre (-1,8),

Ceará (-1,8) eRondônia (-

1,9). As demais 21 unida-

des ficaram estáveis.
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Aumenta pressão por fundo
para perdas e danos climáticos
Criar um fundo de perdas e danos pelamudança climática é “um imperativo

moral”, declarou o vice-ministro colombiano de Planejamento Ambiental

Os países em desenvolvimen-
to exigiram ontem, na COP27,
a criação rápida de algum tipo
de fundo para perdas e danos
causados pelas mudanças cli-
máticas. A conferência do clima
da ONU no Egito termina hoje.

“Consideramos que a criação
de um fundo de perdas e danos
é uma resposta adequada” ao
sofrimento causado pelos even-
tos climáticos extremos, decla-

rou Francisco Javier Canal Al-
bán, vice-ministro de Planeja-
mento Ambiental do Territó-
rio Colombiano, em entrevista
coletiva. “Existe um imperati-
vo de justiça moral e climáti-
ca”, acrescentou.

A coletiva de imprensa, con-
vocada em plena negociação
da COP27, reuniu o maior gru-
po de países do sistema ONU
(G77, com 134 membros), os paí-

ses menos desenvolvidos (LDC),
os das ilhas (AOSIC) e oito paí-
ses latino-americanos que são
membros da AILAC (Associação
Independente da América Lati-
na e Caribe).

A Conferência deve encerrar
“pelo menos com uma decla-
ração política” de compromis-
so com a criação desse fundo
ou mecanismo, demanda anti-
ga dos países do Sul, acrescen-

Ativistas protestam do lado de fora do Centro de

Convenções Internacional de Sharm el-Sheikh

tou a ministra de Mudanças
Climáticas do Paquistão, Sher-
ry Rehman.

Os países desenvolvidos, es-
pecialmente os Estados Uni-
dos, não querem a criação de

um novo fundo especialmente
dedicado à espinhosa questão
de uma indenização pelas con-
sequências da industrialização
e pela emissão de gases de efei-
to estufa. (AFP)

A
H
M
A
D
G
H
A
R
A
B
L
I
/
A
F
P

D4Sign 6a3a891f-f328-43ed-82a3-6748300b6e9c - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



08
Editor: Edward Pena

VIVER
Telefone: 2122.7504 e-mail: edviver@diariodepernambuco.com.br

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, sexta-feira, 18/11/2022

www.diariodepernambuco.com.br/viver

A ideia do

grupo é valorizar

o repertório local

variando entre o

frevo, maracatu e as

músicas sacras

C
om a premissa de tri-
lhar um caminho dife-
rente dos outros grupos

vocais líricos, o Sexteto Gra-
VIs, conjunto de artistas per-
nambucanos, estreia em cur-
ta temporada de quatro apre-
sentações gratuitas, entre os
meses de novembro e dezem-
bro, em espaços públicos do
Recife. A ideia é valorizar o
repertório local a cada con-
certo-aula, por meio das seis
vozes masculinas, variando
do frevo e maracatu a músi-
cas sacras, sem acompanha-
mento instrumental, ou se-
ja, à capela. A primeira apre-
sentação será nesta sexta-fei-
ra (18), no Conservatório Per-
nambucano de Música.

Das oito músicas pinçadas,
quatro são composições iné-
ditas e outras constam no
acervo de Henrique Albino,
Dierson Torres e Lúcia Hele-
na Cysneiros, além de Capi-
ba e Clóvis Pereira.

Eudes Naziazeno, Guilher-
me Jacobsen, Isaac Pedro, Mar-
celo Cabral de Mello, Osvaldo
Pacheco e Rodrigo Lins, inte-
grantes do Sexteto GraVIs, uni-
ram seus talentos vocais co-
mo tenores e barítonos, nai-
pes das vozes masculinas de
um coral, ao lado criativo do
diretor musical, maestro, ar-
ranjador e ensaiador Henrique

Albino, que ajuda na condu-
ção das performances, além
de ter criado duas das músi-
cas do setlist e assinado seis
dos oito arranjos mostrados
em cena, com exceção das
músicas de Lúcia e Dierson,
que trazem arranjos originais
dos próprios autores.

O formato das apresenta-
ções é semelhante ao de um
concerto-aula, no qual os in-
tegrantes começam com uma
introdução didática de 10 a
15 minutos, explicando quais
estilos musicais farão parte
do show.

"A formação não é tão co-
mum, então temos estes dois
caminhos: fomentar obras e
arrojá-las. É um concerto não-
-usual. Com o objetivo de for-
mar plateias, fugindo da ob-
viedade, aproximando o pú-
blico da linguagem, para in-
formar e fazer com que mais
pessoas possam apreciar a
música", afirma Eudes Nazia-
zeno, idealizador do projeto
com Albino.

Naziazeno destaca também
a questão social, pois, além
de serem gratuitas, as perfor-
mances ocorrem para o públi-
co em locais como o COMPAZ
Miguel Arraes, localizado na
Avenida Caxangá.

Apesar de estar inserido no
universo erudito, o GraVIs

traz forte sotaque da cultura
nordestina, pernambucana.
Depois de se conhecerem no
Departamento de Música na
Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE), os artistas
se reuniram e gravaram as
primeiras músicas antes da
pandemia, em 2019. Alguns
integrantes já fizeram parte
de outros grupos corais, re-
gidos por Flávio Medeiros,
a exemplo do Contracantos
e Opus 2.

"A formação de coral mas-
culino é comum em outras
culturas. Aqui é algo mais
raro. Temos a influência dos
aboios, com predominância
maior dos homens cantando",
pontua Guilherme Jacobsen,
que assina a coordenação pe-
dagógica do Sexteto.

Composto só por vozesmasculinas, Sexteto

GraVIs realizará quatro apresentações gratuitas

em espaços públicos da capital pernambucana

Canto paraCanto para

quebrarquebrar
paradigmas

WILL SOUZA

S E R V I Ç O

Semana da Música do Conservatório

Pernambucano de Música

18/11,19h

Av. João de Barros, Boa Vista

Semana da Música da Escola de Artes

João Pernambuco (Várzea)

23/11 - a confirmar

COMPAZMiguel Arraes

30/11, 19h

Av. Caxangá, 653, Madalena

Paço do Frevo

11/12, 16h

Praça do Arsenal, Bairro do Recife

Todas as apresentações são gratuitas.
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Bom dia: “A prosperidade
faz amigos. A adversidade
testa-os.” (Públio Siro)

Gustavo Ventura fazendo
excelentetrabalhocomopre-
sidente do Instituto dos Ad-
vogados de Pernambuco.

Não poderia ter mais su-
cesso o almoço de Raquel
Lyra e Priscila Krause com
os deputados pernambu-
canos. Os atuais e os que
vão assumir no dia 1º de fe-
vereiro.

Os bares e restaurantes
com espaços especiais pa-
ra os torcedores acompa-
nharemos jogosdaCopado
Mundo do Catar.

O prefeito João Campos
comemorou nas redes so-
ciais a venda da startup re-
cifense Neurotech à Bolsa
deValoresdeSãoPaulopor
mais de R$ 1 bilhão.

CarlaRio fazshowestanoi-
te no Empório Barrozo, re-
cebendoAndréRio,Mônica
Feijó e Márcio Oliveira.

Lamentado o falecimento
da advogada Maria Luiza
PessoaLeão,quetevegran-
deatuação, inclusivenaLe-
gião Assistencial do Recife.

OVilaGalédoCabodeSan-
to Agostinho terá uma sala
especial paramostrar, num
telão, todosos jogosdaCo-
pa doMundo do Catar.

OBrasiléo terceiropaísno
mundo que mais consome
panetones.Sóperdeparaa
Itália e o Peru.

movimento

ErlineMaranhãoSouza,AndréRo-
semberg, ngelaSimõesdeFarias,
AryAvellarDiniz,BárbaraGuima-
rães, Bruno Suassuna, Carolina
Paes, José Jorge de Vasconce-
los, Juliano Dubeux, Larissa Bri-
to, LizeteCoelho,MercêsSantia-
go,NormaMaranhão, RaulMariz
e Vanessa Gil Rodrigues.

aniversariantes

Expediente nos jogos da seleção
OgovernodoestadoeaPrefeituradoRecife fazemestudosso-
bre a alteração no horário de funcionamento das repartições
públicasnosdiasde jogosdoBrasil naCopa.Paraevitar a coin-
cidência com as partidas da Seleção Brasileira, quando todas
as atenções estarão voltadas para a seleção.

Segurançana Rec’n’play
Técnicamuito utilizada na Internet por grupos de hackers, cri-
minosos e terroristas para esconder arquivos e textos em ima-
gens, vídeos e músicas, a esteganografia será tema de pales-
tra do coronel AlmirMendes da Silva, uma dasmaiores autori-
dades em cibersegurança do Exército Brasileiro, hoje, no Por-
to Digital, promovida pelo Invest Recife no Rec’n’play.

Lula passa dois dias emLisboa
Na volta do Egito, onde participou da Conferência das Nações
UnidassobreAlteraçõesClimáticas (COP27), opresidenteelei-
to Luiz Inácio Lula daSilva estará hoje e amanhãemLisboa.Na
agenda encontro com o presidente Marcelo Rebelo de Sousa.
Que teve recepção digamos pouco simpática, quando veio pa-
ra a comemoração dos 200 anos da Independência do Brasil.

DEBATE
A Fundaj promove debate so-
bre O Polo de Confecções do

AgrestePernambucano:Ciên-

cia, Tecnologia e Inovaçãopa-

ra Aumentar a Competitivida-

de,hoje, às 18h, noCinemado
Porto, com exibição do filme
Estou me guardando para

quando o carnaval chegar.

INFANTIL
Fenômeno infantil nas redes
sociais, 3Palavrinhasmostra
hoje e amanhã, noTeatroRio-
Mar, seunovoespetáculo,Um
só coração”.

VOLTA
PauloCâmararetornadeCuba,
ondeparticipoudaFeira Inter-
nacionaldeHavana, represen-
tandooConsórcioNordeste e

reassume o governo do esta-
do. Na comitiva, a secretária
de Turismo, Milu Megale, e o
presidentedaAdepe,Roberto
Abreu e Lima

DEBATE
OsecretárioRafaelDubeuxpar-
ticipa como debatedor do pai-
nel Mecanismos para Imple-

mentar a Inovação Aberta no

SetorPúblico,naquartaedição
do Gov in Play, na programa-
çãodoRec’n’pla,promovidope-
la Prefeitura do Recife.

COMITIVA
Avice-prefeita Isabella deRol-
dão recebeu a visita de An-
thony Berthelot, prefeito do
Departamento de Indre, na
França, e conselheiro daNan-
tes Metropole.

NATRIBUNA
DomMarcelo GomesCos-
ta, padre da Arquidiocese
de Olinda e Recife, é o en-
trevistado do João Alber-

to Informal de hoje, às
18h50, na TV Tribuna. Fa-
la do seu período como
monge beneditino, a for-
matura em Direito, o tra-
balho no TJPE, da ajuda a
moradores de rua e das
cerimônias de casamento
que realiza e que sempre
fazem o maior sucesso. E
mostra também, seu lado
de poeta.

DOMHELDER
O arcebispo de Olinda e
Recife, DomFernando Sa-
burido, anunciou, durante
o encerramento do Con-
gresso Eucarístico, que o
Vaticano aprovou todos os
documentos enviados pe-
laArquidiocesepara a san-
tificação deDomHelder. É
umpassomuito importan-
te no processo.

CINEMA
O clássico ET - O Extrater-

restre, deStevenSpielberg,
está em cartaz nos cine-
mas recifenses. É a mes-
ma versão de 40 anos
atrás, só que comqualida-
de técnica mais apurada.
O filme emociona adultos
e crianças.

TIKTOK
As rainhas do TikTok bra-

sileiro são do Recife. Re-
beca Barreto da Silva, a
BecaBarreto, nasceu aqui
e tem27milhões de segui-
dores. Vanessa Lopes Ra-
malho, com 26 milhões,
nasceu em Brasília e mo-
ra na capital pernambuca-
na desde pequena.

HERDEIRO
Albino Queiroz Neto e Ga-
briela Dias comemoram a
chegada do herdeiro Ga-
briel, na Maternidade do
Hospital Português.

GALO
O presidente Rômulo Me-
nezes comandou entrevis-
ta coletiva ontem para
anunciar o tema e a cami-
sa oficial do desfile do Ga-
lo daMadrugadaem2023.

PALESTRA
O mestre Moisés Wolfen-
son está em Goiânia, par-
ticipando do Congresso
Brasileiro deCirurgia Plás-
tica. Hoje, faz a palestra A

Importância da Cirurgia

Plástica Pernambucana

para o Brasil e o Mundo.

SELEÇÃO
Ovalor demercado daSe-
leção Brasileira é de R$ 6
bilhões, de acordo com o
Transfermarkt, site espe-
cializado em negociações
de jogadores. Omais caro
é Vinícius Junior, avaliado
em R$ 672 milhões.

NormaMaranhão, grande nome damedicinaNormaMaranhão, grande nome damedicina

pernambucana, brindando idade nova hojepernambucana, brindando idade nova hoje
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U
ma das grandes artis-
tas da nova geração da
MPB, Liniker fez histó-

ria na noite de ontem e venceu
a categoria de “Melhor Álbum
de Música Popular Brasileira”
pelo disco Indigo Borboleta Anil.
Tornou-se a primeira artista
transgênero do Brasil a ganhar
um Grammy Latino, a premia-
ção mais importante da músi-
ca latina.

Emocionada, Liniker subiu ao
palco do Mandalay Bay Events
Center, em Las Vegas, nos Esta-
dos Unidos, para receber o prê-
mio. “Sou uma cantora, compo-
sitora e atriz brasileiro. Hoje, al-
go histórico acontece na história

do meu país: é a primeira vez que
uma artista transgênero ganha
um Grammy”, disse Liniker, em
espanhol, ao ser aplaudida de pé
pelo público.

Liniker concorreu com ícones
da MPB, como os discos Meu Coco,
de Caetano Veloso; Portas, de Ma-
risa Monte; Nu Com a Minha Músi-
ca, de Ney Matogrosso; Síntese do
Lance, de João Donato e Jards Ma-
calé; e Pomares, de Chico Chico.

Nascidano interiordeSãoPau-
lo, Liniker tem apenas 27 anos e
três discos de estúdio que a co-
locaram como um dos grandes
nomes da MPB atual. Ela ainda
concorria a mais um prêmio no
Grammy Latino deste ano, a ca-

Liniker faz história
noGrammy2022
Aos 27 anos, a artista se tornou a primeira cantora

transgênero brasileira a ganhar umGrammy Latino e

é ovacionada pelo público presente no evento

DAVID BECKER / GETTY IMAGES NORTH AMERICA / GETTY IMAGES VIA AFP

Emocionada, artista agradeceu prêmio na categoria “Música Popular Brasileira”

tegoria de “Melhor canção em
língua portuguesa”, por Baby
95, mas o gramofone acabou nas
mãos de Jorge Drexler & Marisa
Monte pela música Vento Sardo.

LUDMILLA

A cantora Ludmilla ganhou o
primeiro prêmio do Grammy La-
tino da carreira. Na noite de on-
tem ainda no pré-show, a brasi-
leira recebeu o gramofone na ca-

tegoria “Melhor álbum de Sam-
ba/Pagode”, pelo disco Numanice
#2.

“Eu nunca imaginei ganhar
um Grammy, um dos maiores
prêmios do mundo da música.
E receber esse Grammy através
de um sonho que veio da minha
cabeça, da minha mente, e mui-
ta gente não acreditou no início.
Mas eu batalhei e hoje estar re-
cebendo esse prêmio… Quero de-

dicar ele a Deus, a minha famí-
lia e a todos os meus fãs. Mui-
to obrigado, gente”, disse a can-
tora durante o agradecimento,
em Las Vegas.

Ludmilla embarcou no gênero
do pagode em 2020, com o EP Nu-
manice. O projeto deu tão certo
que se tornou uma série, e ren-
deu Numanice (Ao vivo), de 2021,
Numanice #2, de 2022, e o mais re-
cente, Numanice #2 (Ao vivo).
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Influências dos astros devemsig-

nificar mudança no seu humor e

no seu ritmo hoje!

TOURO (21/04 a 20/05)
Você hoje deve se sentir mais le-

ve e bemdisposto, o que influen-

ciará positivamente seus relacio-

namentos pessoais. Aproveite!

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Aspectos negativos podem sig-

nificar um dia de pequenas frus-

trações e decepções. Se for pos-

sível seriamelhor adiar reuniões,

encontros e decisões importan-

tes para outra data. Dê a si mes-

mo um tempo para analisar as

coisas com calma.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
De ummodo geral, as condições

parecem bastante promissoras

para você hoje, e mesmo que

ocorram eventos negativos, eles

terão pouco efeito sobre essas in-

fluências harmônicas.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Embora você possa não ter tan-

to controle quanto gostaria de ter

sobre questões importantes rela-

tivas à sua carreira, aqueles que

têm estarão agindo levando em

consideração os seus interesses.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Seu trabalho pode exigir mais de

você do que o normal. Tente não

se preocupar demais e divirta-se!

LIBRA (23/09 a 22/10)
Na maioria das vezes é preci-

so antes desentupir o cano pa-

ra a água fluir bem, e hoje pode

ser um desses dias. Se pretende

conseguir ou ganhar alguma coi-

sa, primeiro terá que ultrapassar

os obstáculos.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Diferentementedeoutraspessoas

que costumamhesitar, situações

de desafio costumam despertar

a sua criatividade, e é justamen-

te isso que deve acontecer hoje.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Não lhe ajudará em nada hoje fi-

car pensando no que deveria fa-

zer ao invés de arregaçar asman-

gas e entrar em ação.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Nessemomentovocêpodesesen-

tir dividido entre direções opos-

tas.Mas essa dualidade pode ser

positiva para tomadadedecisões.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Se não está satisfeito com o que

está fazendo, não deixe de con-

siderar fazer algo diferente. Os

frutos dessa decisão podem sur-

preender.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Você hoje pode esperar um dia

mais positivo, e os problemas

e tensões de ontem devem se

resolver.

[ 8 erros
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Vacina a todos os bebês de até dois anos
Estado decide imunizar toda essa faixa etária contra a Covid-19, não só os comcomorbidades. Casos aumentam, eUTIs voltamapreocupar

T
odos os bebês de seis me-
ses a dois anos já podem
se vacinar contra a Co-

vid-19. A decisão foi do Governo
do estado, ontem. A recomenda-
ção do Ministério da Saúde era
de que fossem vacinados apenas
as crianças nessa faixa etária
que tenham doenças preexisten-
tes. De acordo com a Secretaria
Estadual de Saúde (SES-PE), no
entanto, a procura foi baixa, o
que permitirá
a vacinação de
todos os cerca
de 64 mil nes-
sa condição.

O imuni -
zante é a Pfi-
zer Baby, úni-
co autorizado pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária
(Anvisa) para essa faixa etária.
O esquema é de três doses, sen-
do a segunda aplicada 21 dias
após a primeira. A terceira, de-
pois de oito semanas, comple-
tando o reforço.

A decisão ocorre no momen-
to em que as prefeituras come-
çam a ampliar novamente a re-
de de testes já que é visível que
o país e o estado estão entrando

em uma nova onda de Covid-19,
embora não tenha havido ain-
da nenhuma alteração do pla-
no de flexibilização do Gover-
no do Estado.

Segundo a SES-PE, 75% dos lei-
tos de Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) da rede pública estão
ocupados com pacientes com o
vírus ativo. Já na rede privada,
esse número está na casa dos
59% dos leitos. Paralelo ao cresci-

mento na ocu-
pação de leitos
da UTI, tam-
bém aumen-
tou o preen-
chimento dos
leitos das en-
fermarias do

estado devido aos quadros leves
da doença. Atualmente, 64% da
rede pública e 18% da rede pri-
vada estão ocupados.

Para evitar as filas contantes
do início da pandemia, as pre-
feituras estão se movimentan-
do, já que muitos pontos de tes-
tagens foram fechados, com a
queda na procura dos últimos
meses. Ontem, o Recife anun-
ciou a ampliação em 105% da
capacidade de testes para Co-

vid-19 na capital. A ampliação
vai permitir que a cidade pas-
se de 1.339 exames diários rea-
lizados para 2.750.

O centro de testagem do Com-
paz Ariano Suassuna, no Cordei-
ro, foi reativado em substituição
ao instalado no Centro de Saú-
de José Dustan, na Iputinga. O
acesso aos testes nos oito pontos
dispníveis ocorre, exclusivamen-
te, através de agendamento via
plataforma Conecta Recife, dis-

ponível nas lojas de aplicativo
dos sistemas Android e iOS, ou
site:conectarecife.recife.pe.gov.
br. Apenas os idosos, gestantes
e crianças com até 5 anos serão
dispensados dos agendamentos.

A Prefeitura do Jaboatão dos
Guararapes passou a oferecer,
desde ontem, dois novos pontos
de testagem para Covid-19. A Po-
liclínica Cônego Pedro, no bair-
ro de Cavaleiro, foi incluída na
programação de segunda a sex-

ta-feira. No Shopping Guarara-
pes, em Piedade, será de segun-
da a sexta, das 9h às 12h, mas
também haverá alternância de
testes aos sábados e domingos,
das 9h às 17h. É necessário rea-
lizar o agendamento através do
aplicativo ou site saudevigilan-
te.jaboatao.pe.gov.br. A Secreta-
ria Municipal de Saúde calcula
que ampliará o número de aten-
dimentos, passando de 660 para
1.200 por semana.

Com o avanço do que pode

ser uma nova onda,

cidades ampliam a

testagem. Na capital,

tem centro reabrindo

Várias

cidades do

estado já estão

aptas a vacinar

esse público. No

Recife, imunização

começouno

sábado

CONCEIÇÃO

Festa doMorro divulga a programação e vira patrimônio
A Festa de Nossa Senhora da

Conceição do Morro será marca-
da com o título de Patrimônio
Cultural Imaterial de Pernam-
buco, em sua programação da
118ª edição do evento, divulga-
da ontem. O registro do lega-
do será conferido pela Funda-
ção do Patrimônio Histórico e
Artístico de Pernambuco (Fun-
darpe) e ocorrerá no próximo
1º de dezembro, no Santuário
do Morro da Conceição, na Zo-
na Norte do Recife, às 9h, com
a participação de membros do
conselho de preservação da ins-
tituição e religiosos.

Após a suspensão de dois anos

devido a pandemia da Covid-19,
a Festa do Morro 2022 será mar-
cada com a volta das procissões
da bandeira e de encerramen-
to, que serão realizadas nos
dias 28 de novembro e 8 de de-
zembro respectivamente. Além
dos cortejos, que retomam pa-
ra reunir milhares de fiéis pe-
las vias do Recife.

A procissão da bandeira da
118ª Festa do Morro da Concei-
ção abre as atividades do even-
to. O Parque Urbano da Maca-
xeira, Zona Norte do Recife, irá
acolher os devotos que irão se-
guir pela Avenida Norte, Lar-
go Dom Luiz, Rua Itacoatiara

até o Santuário. A concentra-
ção tem início às 17h, com saí-
da prevista às 18h.

Dentro da programação da
pré-festa, será celebrado no pró-
ximo domingo, (20), às 9h, San-
ta Missa e bênção dos motoris-
tas e taxistas. Já a partir da sex-
ta-feira (25), tem início o Tríduo
da Festa, com a Santa Missa e
benção dos Amigos da Festa.
No sábado (26), Santa Missa e
festa das Comunidades das Pa-
róquias Morro da Conceição; e
no domingo (27), Santa Missa e
louvor com a Juventude Devota.

A partir da terça-feira, 29 de
novembro, até 8 dezembro, vão

ser celebradas cinco Santas Mis-
sas: às 7h, 9h, 11h, 14h e 16h,
além do momento mariano,
com oração do Santo Terço e
ladainha de Nossa Senhora, às
18h; eaNovenaSolene, às19h30.

Em 8 de dezembro, data de-
dicada à Imaculada Conceição,
as tradicionais Santas Missas
de hora em hora serão celebra-
das no palco montado na pra-
ça em frente à torre da Igre-
ja, com início à 0h. As demais
celebrações serão realizadas
das 2h às 16h. Dentro do San-
tuário, a primeira Santa Mis-
sa vai ser celebrada à 1h (e vai
até as 15h).
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Direção do bloco de carnaval homenageará a vida de seu fundador, Enéas Freire, cujo centenário foi no ano passado

A recém-nascida não se feriu e foi levada a umhospital

ABANDONO

Galo daMadrugada celebra a vida de Enéas
Maior blocode carnaval doBrasil terá como temaacelebraçãodavidado seu fundador apósdois anos sem desfilar, por causadapandemia

ANDRÉGUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

A
pós dois anos, o rei do
carnaval do Recife volta-
rá a desfilar pelas histó-

ricas ruas do bairro de São José.
O Galo da Madrugada, oficial-
mente, voltará a saudar a fes-
ta. O anúncio foi feito ontem,
em coletiva de imprensa na se-
de do bloco. São muitas as no-
vidades da festa, marcada para
18 de fevereiro de 2023: o tema
da 44ª edição da maior festa de
carnaval do mundo, a nova ca-
misa temática e as parcerias.

O presidente do bloco, Rô-
mulo Meneses, anunciou que o
tema será “Viva a vida, viva o
frevo, viva Enéas”. “A vida tem
momentos de alegria e de tris-
teza, mas tudo isso faz parte e
deve ser celebrado, pois preci-
samos antes de tudo estar vi-
vos para cair na folia. O frevo é
a razão principal do surgimen-
to do Galo, em 1977, e do seu
primeiro grande desfile, em
1978. E Viva Enéas porque ele
foi não apenas um dos funda-
dores, mas aquele que impul-
sionou o bloco, colocando cor-
po e alma para fazê-lo crescer.
Estamos de volta”, explanou. No
ano passado, foi comemorado
o centenário de Enéas Freire,
que morreu em 2008.

A camisa oficial do Galo da

Madrugada foi anunciada na se-
quência, mostrando o trabalho
de ilustração assinado pelo con-
sagrado gravurista J. Borges, que
faz alusão ao clima de retorno
e alegria pela vida. “Espero que
os foliões aproveitem a ideia e
façam um lindo carnaval”, afir-
mou o artista pernambucano.

À mesa ao lado do presiden-
te Rômulo Meneses estavam
representantes de duas insti-
tuições beneficentes que estão
retomando parceria com o Ga-
lo e que serão destino de par-

te das vendas das camisas ofi-
ciais anunciadas. A médica Vera
Morais falou em nome do Gru-
po de Ajuda à Criança Caren-
te com Câncer de Pernambuco
(GAC-PE) e ressaltou à imprensa
a importância das doações. “Te-
mos uma média de 100 crianças
sendo tratadas e não temos re-
servas, ainda mais passado um
momento em que a pandemia
mexeu tanto com as nossas vi-
das.” A outra instituição que será
beneficiada é a Associação Per-
nambucana de Apoio aos Doen-

tes de Fígado (APAF), que já rea-
lizou centenas de transplantes
gratuitamente. “Com os recur-
sos adquiridos nessa parceria
que começou antes mesmo da
pandemia, vamos poder chegar
a ainda mais gente”, afirmou o
médico Claudio Lacerda, que di-
rige a entidade.

DESFILE
Até o momento, a direção do

Galo não deu informações adi-
cionais a respeito do desfile, mas
garantiu que a festa seguirá tra-

dicionalmente sendo realizada
das 9h às 18h30, do Sábado de
Zé Pereira, e contará com cerca
de 30 trios elétricos, mantendo
o mesmo padrão da edição de
2020, a última. “O bloco cresceu
pelo amor pela fantasia e pela
brincadeira sadia que o pernam-
bucano adora. Ninguém valori-
za mais isso do que Pernambu-
co. Traremos essa beleza nova-
mente e, principalmente, essa
saudade, dos temas mais impor-
tantes do carnaval”, afirmou o
presidente da agremiação.

Recém-nascida jogada no rio é
salva por acaso por pescadores

Um homem que utilizava uma
motocicleta de placa não anota-
da é o principal suspeito de ter
jogado no Rio Capibaribe uma
bolsa dentro da qual havia sido
colocada uma recém-nascida sal-
va por acaso por dois pescadores,
no bairro Tiúma, em São Lou-
renço da Mata, na Região Metro-
politana do Recife. Segundo in-
formações do Hospital e Mater-
nidade Petronila Campos, a re-
cém-nascida não tem lesões fí-
sicas aparentes e o cordão um-

bilical apresentava característi-
cas de corte realizado por não
profissional. A Polícia Civil in-
vestiga o caso.

Dois pescadores que estavam
embaixo da Ponte Bicopeba, en-
trevistados pela TV Jornal, disse-
ram que viram a mochila caindo
no rio e decidiram pegá-la. Um
deles, Arnaldo, disse que a bol-
sa começou a se mexer e o cole-
ga pensou que continha um ca-
chorro. “Eu disse que, mesmo
que fosse um cachorro, ia tirar

dali porque era um animal in-
defeso”, relatou. Os dois se sur-
preenderam. “Quando eu abri,
era uma criança. Eu chorei”, con-
tou o colega pescador, Pedro.
Depois de entrarem em conta-
to com a Polícia Militar de Per-
nambuco (PMPE) pedindo socor-
ro, os dois disseram que o crime
foi cometido por um homem em
uma motocicleta.

Arecém-nascidapesa2,570qui-
los, ficará em observação médi-
ca por 48 horas, e, se não ocor-

rerem problemas, será entregue
aos cuidados do Conselho Tute-
lar de São Lourenço da Mata.
Não foram informados mais de-
talhes da vítima, como a do su-

posto tempo de gestação nem se
é o caso de uma prematura. Não
há informações sobre os pais. O
caso está sendo investigado co-
mo tentativa de homicídio.
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A
Confederação Brasileira
de Futebol (CBF) divul-
gou, ontem, uma nota

oficial repudiandoasdeclarações
do vice-presidente da entidade,
Francisco Noveletto, concedidas
em entrevista à Rádio Grenal.
Durante a entrevista, Novelet-
to afirmou que a CBF chegou a
sondar o técnico Pep Guardiola,
atualmente no Manchester City,
sobre a possibilidade do treina-
dor espanhol assumir a seleção
brasileira após a saída de Tite,
que deixará o cargo ao final da

Copa do Mundo do Catar.
Segundo Francisco Noveletto,

um dirigente da CBF entrou em
contato com o empresário do téc-
nico espanhol há três anos, que
teria confirmado que Guardio-
la aceitaria assumir o cargo da
seleção, mas que exigiria um al-
to salário.

“Estou falando pelo Chico No-
velletto, não pela CBF. Há uns
três anos teve um vice-presiden-
te, um colega meu, que chegou
a ter contato com o Guardiola.
A resposta do empresário foi
que ‘tudo bem, quem não gos-
taria de treinar a seleção brasi-
leira? O Guardiola aceita, mas

ele ganha 24 milhões de euros
por ano aqui”, detalhou ele, em
entrevista para a Rádio Grenal.

Ainda na entrevista, Novelet-
to afirmou que a reação inter-
na na CBF ao alto valor do sa-
lário que teria sido exigido por
Guardiola, que totalizam cer-
ca de R$ 135 milhões na cota-
ção atual, foi de grande espan-
to: “A pessoa que foi atrás des-
sa informação como possibili-
dade para quando o Tite sair,
quase infartou. E ele não viria
por esses 24, teria que dar um
a mais. Se fez a conta e viu que
não tinha como.”

Na última semana, muito

tem sido especulado sobre os
possíveis nomes que poderiam
substituir, que já declarou que
irá deixar o cargo da seleção
sendo ou não campeão da Co-
pa. Além de Guardiola, os no-
mes que mais ganharam for-
ça foram o de Mano Menezes,
atual técnico do Internacional,
e Dorival Júnior, comandante
do Flamengo e favorito da CBF
para assumir o cargo, de acor-
do com Noveletto.

Em meio às especulações, a
nota oficial da Confedederação
repudiou as declarações de No-
veletto e afirmando que só se-
rá discutida a contratação de

outro técnico a partir de janei-
ro do próximo ano e que o foco
no momento está voltado para a
conquista do hexacampeonato.

“Qualquer notícia em contrá-
rio é mentira. Não sei o intuito
de fazerem isso. Essa questão só
será tratada em janeiro”, afir-
mou Ednaldo Rodrigues, presi-
dente da CBF.

A seleção brasileira estreia na
próximaquinta-feira (24) suapar-
ticipação na Copa do Mundo con-
tra a Sérvia. No momento, a de-
legação se encontra em Turim,
na Itália, realizando a prepara-
ção para o Mundial e irá embar-
car para o Catar amanhã.

GENIVALDO HENRIQUE

ESPECIAL PARA O DIARIO

genivaldo.lima@diariodepernambuco.com.br

O zagueiro Marquinhos, do
PSG, e o atacante Rodrygo, do
Real Madrid, concederam en-
trevista coletiva ontem. Os jo-
gadores, que atualmente es-
tão em Turim, na Itália, em
preparação para a Copa, fala-
ram sobre a atual fase da Sele-
ção Brasileira, apontada como
uma das favoritas para a con-
quista da taça no Catar e exal-
taram o trabalho do técnico Ti-
te, que vai para o seu segundo

Mundial comandando o Brasil.
Na coletiva, Marquinhos, que

não havia treinado nos últi-
mos dias por conta de um des-
conforto muscular, tranquili-
zou os torcedores e afirmou es-
tar em ótima forma física pa-
ra a disputa da competição. O
zagueiro de 28 anos, que é ti-
tular absoluto e vai para a sua
segunda Copa do Mundo, exal-
tou o trabalho do técnico Tite
na seleção.

“Eu acompanhei a prepara-
ção das duas Copas. Acho que
a experiência que o Tite teve

na última está trazendo mui-
ta vantagem nessa preparação.
Ele mesmo fala pra gente, aqui
na seleção é sem filtro, não te-
mos tempo para trabalhar pou-
co a pouco, temos que ser mui-
to intensos. Ele procura passar
muita informação para nós, des-
de o primeiro dia, agora ainda
mais por ser Copa”, afirmou
Marquinhos.

Rodrygo, de 21 anos, vem pa-
ra a sua primeira Copa e pro-
vavelmente será opção no ban-
co de reservas. O atacante afir-
mou durante a coletiva que con-

Jogadores elogiam trabalho deTite

ESPORTES
Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br
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Comissão

técnica da

seleção deve

ser totalmente

modificada a

partir de 2023

LUCAS FIGUEIREDO/CBF

LUCAS FIGUEIREDO/CBF

Marquinhos disputa a Copa doMundo pela segunda vez

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino

_11313_1

fia plenamente no trabalho do
técnico e que irá desempenhar
a função que lhe for determina-
da, pois pode exercer mais de

uma função no setor ofensivo.
“Estou à disposição, não tenho
um lugar específico. Onde o Tite
quiser me usar, estou aí.”

totalmente focada na busca pelo hexacampeonato

A Confederação Brasileira de Futebol negou

negociações com outros técnicos e afirmou que está

Vicecriamal-estar
nacúpuladaCBFnacúpuladaCBF
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Abram passagem para o clube dos 37: lendas

com uma imensa lista de títulos ou nomes

quase desconhecidos, alguns veteranos com

mais de 37 anos vão ao Catar para disputar

sua última Copa doMundo. (AFP)

Os “vovôs” noCatar
Esportes DP lista cinco jogadores

que estarão no Catar para a Copa do

Mundo e que já chegaram aos 37 anos

oumais; há um brasileiro nesta lista LUCAS FIGUEIREDO/CBF

Daniel Alves (BRASIL, 39 ANOS)

Ao lado do zagueiro do Chelsea Thiago Silva (38 anos),

o “interminável” lateral Daniel Alves (39) fará parte da

Seleção Brasileira no Catar.

Depois de um breve retorno ao Barcelona entre

dezembro de 2021 e julho deste ano, o jogador commais

títulos no mundo (45) atravessou novamente o Atlântico

para chegar ao Pumas do México.

Seus últimos títulos não estão tão distantes: o

Campeonato Paulista pelo São Paulo e a medalha de ouro

pela Seleção nos Jogos Olímpicos de Tóquio, ambos em

2021. No Catar, ele pode acrescentar a mais importante

de todas as conquistas em sua galeria de troféus.
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Pepe (PORTUGAL, 39 ANOS)

Em Portugal não é só o astro Cristiano Ronaldo

(37 anos) que aumenta a média de idade da seleção:

o incansável zagueiro Pepe, tricampeão da Liga dos

Campeões pelo Real Madrid e agora capitão do Porto,

conseguiu uma vaga na lista do técnico Fernando

Santos.

Aos 39 anos, Pepe ficou fora por uma lesão no joelho

entre o final de setembro e o início de novembro, mas

se recuperou a tempo de estar no Catar.

Ele é o terceiro jogador que mais vezes vestiu a

camisa de Portugal, com 128 jogos, um amais que o

lendário Luís Figo, mas seis atrás de ‘CR7’.

PIERRE-PHILIPPE MARCOU / AFP

Luka Modric (CROÁCIA, 37 ANOS)

Depois do vice-campeonato em 2018, o meia do

Real Madrid Luka Modric volta com a braçadeira

de capitão à seleção croata para tentar uma nova

surpresa.

Brilhante na última temporada apesar de sua

idade avançada, Modric continua formando com

o alemão Toni Kroos um dos melhores meios de

campo do mundo.

Sua colaboração foi crucial para o Real Madrid

conquistar pela 14ª vez a Liga dos Campeões.

Alfredo Talavera
(MÉXICO, 40 ANOS)

O mais veterano de todos:
à sombra de Ochoa, o goleiro

mexicano Alfredo Talavera, que

completou 40 anos no dia 18 de

setembro, será o jogador mais

velho no Catar. Ex-companheiro

de Daniel Alves no Pumas, ele se

transferiu em julho ao FC Juárez.

Na estreia do México no Mundial,

em 22 de novembro contra a

Polônia, Talavera terá exatamente

40 anos, dois meses e quatro dias...

TOLOUCA/DIVULGAÇÃO)

E apesar disso continuará longe do recorde

do goleiro egípcio Essam El-Hadary, que se

tornou em 25 de junho de 2018 o jogador

mais velho a disputar um jogo de Copa do

Mundo, com 45 anos, cinco meses e dez dias.

O jogador de linha mais velho a disputar

um jogo de Copa continua sendo o atacante

camaronês Roger Milla, que tinha 42 anos,

ummês e oito dias em seu último Mundial,

em 1994, nos Estados Unidos.

No Catar, o jogador de campomais

veterano será o canadense Atiba Hutchinson,

de 39 anos, nascido em 8 de fevereiro de

1983, 18 dias antes de Pepe.

FRANCK FIFE / AFP

Steve Mandanda (FRANÇA, 37 ANOS)

Junto com o mexicano Guillermo Ochoa (37 anos), que disputará sua quinta Copa do

Mundo, e o alemão Manuel Neuer (36), o francês Steve Mandanda (37) será um dos

goleiros veteranos presentes no Catar.

Mandanda não vai tirar a vaga de Hugo Lloris, capitão dos ‘Bleus’ desde 2011, mas

estará no banco e exercerá um papel importante no grupo da seleção francesa.
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EndersonMoreira
próximodo Sport
Com vasto currículo de acessos e títulos, principalmente na Série B, treinador

deve ser oficializado nesta sexta-feira, conforme adiantou o presidente leonino

DIEGO BORGES
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esportes@diariodepernambuco.com.br

Uma das principais peças do
elenco do Sport na reta final da
última Série B, o atacante Gus-
tavo Coutinho, de 23 anos, ain-
da tem o futuro indefinido com
o Leão. Vinculado ao Fortaleza,
clube que detém seus direitos
econômicos até o fim de 2024,
o jogador está entre as priori-
dades na lista rubro-negra pa-
ra renovar contrato em 2023.
No entanto, para isso aconte-
cer, só com uma nova configu-

ração, que envolve compra do
passe do atleta.

Em entrevista ao Esportes DP,

o executivo de futebol do For-
taleza, Sérgio Papellin, confir-
mou o interesse do Sport em se-
guir com Gustavo Coutinho pa-
ra 2023. O contato foi realizado
através do executivo rubro-ne-
gro, Jorge Andrade, durante a
Conferência de Futebol do Nor-
deste (Confut), ao final da Série
B, na capital cearense.

“Quem me falou comigo foi o
Jorge Andrade, durante o Con-
fut, mas depois disso mais na-

da de concreto”, destacou Pa-
pellin. Segundo o dirigente, o
espaço para conversas está em
aberto, porém com a ressalva
de que um novo pedido de em-
préstimo está fora de cogitação
pelo Fortaleza.

“O Sport comprando, sem pro-
blemas. Empréstimo, não. Só
por compra”, cravou o execu-
tivo, sem descartar a possibili-
dade de que a compra de parte
dos direitos seja possível, não
necessariamente envolvendo
100% do passe do atleta. “Sem
problemas.”

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
Sport está muito próxi-
mo de anunciar o seu
novo treinador para a

temporada 2023. E o nome mais
próximo é o do técnico Ender-
son Moreira, de 51 anos. Atuan-
do no mercado desde 2008, En-
derson carrega consigo um vas-
to currículo de conquistas e tí-
tulos, sobretudo na Série B. Mais
que isso, ele é o maior campeão
da competição, considerando o
período de disputa na era dos
pontos corridos, com três títu-
los da Segunda Divisão.

A informação foi revelada pe-
lo repórter João Victor Amorim,
da Rádio Jornal. Questionado pe-
lo Esportes DP sobre o acerto, o
presidente do Sport, Yuri Romão,
não cravou a chegada de Ender-
son à Ilha do Retiro. “Não acer-
tei com ninguém”. Porém admi-
te que “aguarda uma resposta”.

Dessas três conquistas, duas
foram com o treinador partici-
pando desde o início do ano, na
montagem do elenco. A primei-
ra delas veio em 2012, na sua pri-
meira passagem pelo Goiás. Fo-
ram três anos consecutivos co-
mandando a equipe esmeraldi-
na, entre 2011 e 2013. A segunda
taça da Série B veio em 2017, pe-
lo América-MG, onde novamente
havia chegado ao clube uma tem-
porada antes, entre 2016 e 2018.

O terceiro e último título de
Enderson na Série B, em 2021, foi
mais desafiador. Enderson assu-
miu o Botafogo após a 13ª roda-
da, quando a equipe carioca ocu-
pava apenas a 11ª colocação. O ti-
me somava apenas quatro vitó-
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Atleta está entre as prioridades para renovar para 2023

Fortaleza semostra disposto a negociar Coutinho
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Enderson estava no Bahia recentemente e conquistou a Série B 2021 pelo Botafogo

rias e quatro empates, além de
cinco derrotas, com uma distân-
cia de sete pontos atrás do 4º co-
locado. Desde que assumiu o car-
go, o Botafogo de Enderson so-
mou 13 vitórias, seis empates e
apenas três derrotas.

Enderson também tem os títu-
los expressivos no currículo, co-
mo a Copa do Nordeste pelo Cea-
rá, em 2020, além dos troféus es-
taduaispeloGoiás, em2012,2013
e 2016. Enderson também parti-

cipou inicialmente das campa-
nhas de título estadual de San-
tos (2015), Bahia (2019) e Forta-
leza (2021), porém foi demitido
antes do fim dos campeonatos.

Entretanto, atualmente Ender-
son Moreira não vive os seus me-
lhores dias em termos de traba-
lhos recentes. Exceto pelo suces-
so com o Botafogo, de 2020 para
cá foram outros cinco clubes, no
total, sem muito brilho. A come-
çar pelo Cruzeiro, ainda sentin-

do reflexos da crise financeira,
além de Goiás, Fortaleza, e, mais
recentemente, o Bahia.

Neste ano, Enderson assumiu
o Tricolor de Aço dentro do G4,
e conduziu o time por 18 jogos,
sendo seis vitórias, seis empates e
seis derrotas. Mesmo continuan-
do entre os quatro melhores, foi
demitido restando seis rodadas
para o fim, quando começava a
sofrer ameaça de ser ultrapassa-
do pelo próprio Sport.

[ Saiba mais

OS TÉCNICOS

CAMPEÕES DA SÉRIE B

EM PONTOS CORRIDOS

2006 Levir Culpi

(Atlético-MG)

2007 René Simões

(Coritiba)

2008 Mano Menezes

(Corinthians)

2009 Dorival Jr

(Vasco)

2010 Ney Franco

(Coritiba)

2011 Jorginho Cantinflas

(Portuguesa)

2012 Enderson Moreira

(Goiás)

2013 Gilson Kleina

(Palmeiras)

2014 Hemerson Maia

(Joinville)

2015 Ricardo Gomes

(Botafogo)

2016 Marcelo Cabo

(Atlético-GO)

2017 Enderson Moreira

(América-MG)

2018 Rogério Ceni

(Fortaleza)

2019 Antônio Carlos Zago

(Red Bull Bragantino)

2020 Umberto Louzer

(Chapecoense)

2021 Enderson Moreira

(Botafogo)

2022 Paulo Pezzolano

(Cruzeiro)
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Temos algumas

situações

encaminhadas dentro

do objetivo de ter 80%

do elenco formado no

inicio de dezembro”

RodolphoMoreira,
diretor de futebol

Time 80%pronto na volta das férias
Tendência é que Náutico contrate 15 jogadores, sendo que 12 deles estejam com o grupo no início de dezembro, para a pré-temporada

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

F
echando a segunda sema-
na de férias depois do tér-
mino da Série B e tendo

anunciado a saída de 12 joga-
dores do elenco, o Náutico co-
meça a se preparar para oficia-
lizar algumas contratações pa-
ra a próxima temporada. A in-
tenção da diretoria alvirrubra
é ter até o início de dezembro,
data da reapresentação visando
2023, cerca de 80% do grupo de
atletas já apresentados.

A expectativa do clube é con-
tratar cerca de 15 reforços. Com
isso, a tendência é que 12 novos
nomes desembarquem na Ave-
nida Conselheiro Rosa e Silva
nas próximas semanas. De acor-

do com um protocolo fechado
entre o departamento de fute-
bol e a comunicação do Timbu,
a oficialização só deve aconte-
cer após os jogadores se apresen-
tarem no CT Wilson Campos e
produzirem conteúdo para as

NÁUTICO/DIVULGAÇÃO

Diretoria de futebol

está trabalhando

bastante para formar

elenco de 2023

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 650.273,17
14 203 1.343,33
13 7.513 25,00
12 112.465 10,00
11 628.262 5,00

03 06 07 08 09 11 12 13

15 16 18 19 20 21 25

LOTOFÁCIL 2665QUINA 6001

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 5.338.269,10
QUADRA 98 4.468,73
TERNO 6.633 62,87

03 15 20 57 58

08 20 31 49 62 68 77

TIME DO CORAÇÃO CHAPECOENSE/SC

TIMEMANIA 1861

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 8.037.216,15
6 4 47.212,06
5 183 1.474,22
4 3.676 9,00
3 36.677 3,00

DUPLA-SENA 2444

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 3.314.483,27
QUINA 13 6.972,75
QUADRA 816 126,95

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 15 5.438,74
QUADRA 897 115,49

11 25 30 37 47 481º SORTEIO

27 36 37 40 43 442º SORTEIO

LOTERIAS[

Aos poucos, o time do Santa
Cruz vai ganhando a cara de
Ranielle Ribeiro. O treinador
foi anunciado oficialmente no
dia 14 de outubro e, neste ínte-
rim de 35 dias, já são 10 contra-
tações acertadas pelo Mais Queri-
do visando a montagem do elen-
co. Desta dezena, cinco já foram
anunciados oficialmente, à me-
dida que a equipe - vem ganhan-
do forma para 2023.

A maioria dos reforços, inclusi-
ve, já treinam com o restante do
grupo: o lateral-direito Tharlles,

o lateral-esquerdo Ian Rodrigues,
o zagueiro Yan Oliveira, o meia
Anderson Paraíba e os atacantes
Dagson e Rian Lopes. Dessa for-
ma, o clube aguarda as apresen-
tações do goleiro Matheus Iná-
cio, do volante Anderson Paulis-
ta, do meia Gabriel Popó. e do
centroavante Michel Douglas,
que podem aparecer hoje.

“Quando o Ranielle (Ribeiro)
me ligou eu fiquei muito feliz.
Porque até a gente do Sul sabe
da grandeza do Santa Cruz”, dis-
se o atacante Rian Lopes.

Time coral vai
ganhando forma

SANTA CRUZ

redes sociais do time.
“Temos algumas situações en-

caminhadas dentro do objetivo
de ter 80% do elenco formado já
no início de dezembro. A meta
é ter esse número ou algo dis-
so. Estamos com situações en-
caminhadas com cinco ou seis
atletas. Também existem algu-
mas que estamos segurando um
pouco esperando definição tan-
to dos jogadores quanto nossa,
por causa do filtro mais cuida-
doso que estamos fazendo. Es-

peramos ter 12 a 13 atletas pa-
ra esse período de dezembro”,
confirmou o diretor de futebol
Rodolpho Moreira.

Como a equipe vem passando
por um processo de reformu-
lação, construindo um elenco
quase do zero, as contratações
serão de todas as posições do
campo. O próprio Rodolpho ad-
mitiu que dentro dos jogadores
que estão mais avançados nas
negociações estão um atacante
de beirada - ou ponta, além de

um lateral, um zagueiro e um
homem de meio-campo.

Um dos nomes mais especu-
lados é o do centroavante Ra-
fhael Lucas, de 29 anos, que
atuou pelo Athletic-MG e Vol-
ta Redonda neste ano. O dire-
tor de futebol alvirrubro res-
saltou que, apesar do interesse
por parte do Náutico, o avança-
do não é um dos atletas que es-
tão mais perto de assinar com
o time. Por outro lado, um jo-
gador quase descartado por Ro-

dolpho Moreira foi Felipe Sarai-
va. O atacante de 24 anos, que
estava no Operário-PR, não de-
ve acertar com o Timbu.

A única certeza que paira no
ambiente alvirrubro é de que,
apesar do número alto de joga-
dores que chegarão para compor
o grupo, a diretoria de futebol
precisa de assertividade. Evitar
os erros da temporada que en-
cerrou neste mês será essencial
para conquistar o acesso na Sé-
rie C do Campeonato Brasileiro.

Um dos atletas que o

Timbu busca contratar e

está próximo do anúncio é

o centroavante Rafhael

Lucas, de 29 anos
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